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! ! ! !索契阿德勒
滑冰馆。当现场

观众为速度滑冰女
子 !""米的胜利者欢呼

庆祝时，中国女将王北星
默默地从赛场走出。昨晚，索

契冬奥会女子速度滑冰 !""米
决赛举行，温哥华冬奥会铜牌得主
王北星没能实现在领奖台上更进一
步的梦想，仅位列第七。

微笑背后的苦涩
王北星，如诗般的名字，承载了

父母对她成为“北方最亮的一颗明
星”的期望。今年快满 #$岁的王北
星 %岁开始学习滑冰。那时，她的梦
想就是希望像叶乔波一样能够站在
世界大赛的领奖台上。#""$年首夺
全国冠军后，王北星随一批希望之
星被派赴加拿大卡尔加里训练，在
加拿大“蛰伏”训练。
温哥华夺铜，王北星原本将所

有希望寄托在 %年后的索契。然而，
这一次，失望却比之前更甚。
记者眼前的王北星，始终轻轻

微笑，露出两个好看的小酒窝。尽管
没有一滴眼泪，但从她的眼中，看得
到伤悲。
“相比前两届冬奥会，这次的遗

憾更大一些。冲击金牌是我的目标，
这 %年每一天的训练也都是为了这

一个目标，现在没能实现，觉得落差
很大，”王北星淡淡说道，经过了三
届冬奥会的洗礼，王北星对体育的
理解也变得不一样，“如果是在以
前，我可能哭得稀里哗啦了，但现在
我不会，体育不光是要成绩，把自己
努力拼搏的一面展示给大家也很重
要。”

苦涩背后的曲折
从当年备受期待的希望之星、

亚洲速滑女皇到如今的冬奥会第七
名，王北星到底怎么了？
有个现象耐人寻味：事实上，今

晨强势夺冠的韩国选手李相花的教
练凯文可谓是最熟悉王北星的
人———#&&$年到加拿大后，王北星
就始终师从凯文。

王北星算是速滑队的一个异
类，早早在外单飞，她的成长轨迹
有点像金花李娜。#&'(年 )月，第
十二届全国冬运会结束后，中国速
度滑冰队成立，王北星离开了合作
近十年的凯文，回到国内训练。“队
伍最初的想法是希望我和于静这
些选手，一起训练，大家相互促
进。”王北星解释说。抱着尝试的态
度，王北星回国训练了一段时间，
并一直和于静师从于教练冯庆波
门下。

然而! 早就适应了国外的训练

方法!王北星对国内的训练模式"方

法手段有点#水土不服$% 挣扎纠结

了一段时间后! 王北星重新找了一

名德国教练!而这时!恩师凯文已被

韩国速滑队招致麾下&

或许是命运，决赛的最后一轮，
王北星和李相花排在一组。冲线后
的第一时间，凯文冲到赛道边，和李
相花击掌庆贺。看着昔日熟稔的恩
师疯狂庆祝的模样，王北星默默低
下了头，神情有些落寞。
赛后，当凯文说起这位昔日弟

子，言语间有着惋惜：“王北星是名
很有天赋的选手，但现在的她似乎
缺了点什么。”他甚至还给王北星提
出自己的建议'(她应该微调下技术

动作!让自己身体更低些!现在优秀

的选手都这样% $

微笑里带着苦涩，王北星说，这
两周训练时，自己摔了 $次，“这是
二十年来从未发生过的。”换了冰刀
之后，“也总感觉哪儿都不对。”缺了
点什么和哪儿都不对，这背后的潜
台词或许就是，如果王北星的奥运
周期没被所谓组队计划突然打乱，
如果她没有换教练，如果……
生活没有如果，苦涩背后的曲

折只有当事人自己知道。只是这样
的如果来得已经太晚太迟了。

特派记者 厉苒苒

!本报索契今日电"

! ! ! !本报索契今日电（特派记者
厉苒苒）索契冬奥会速度滑冰女
子 !""米赛后，国家体育总局副
局长肖天发出了“中国速滑项目
需要改革”的感叹。对于成绩，肖
天显然很不满意，他直言中国队
在对速滑项目规律的认识和训练
水平上还存在差距。“成绩不是很
理想，这让我们清醒认识到，整个
项目改革应该进一步解放思想，
不仅要继续‘走出去、请进来’，还
要在大道圈子的科学训练上有整
体突破。速滑圈还存在保守和封
闭的状况。”

温哥华冬奥会铜牌得主王北星没有登上速
度滑冰女子500米领奖台，退步有原因———

放养之后再圈养 ! ! ! !在索契#$北方最亮的一颗

星%#黯然失色& 并不是每颗星星

都会闪光&偏离了轨道#与最初的

光芒与热力# 便渐行渐远& 王北

星#因为成全所以沉沦'

王北星成全的! 是中国速度

滑冰队& "#$" 年新一届队伍成

立#需要一个领军人物&只是留洋

近 $#年回归后#在水土不服的训

练生活中# 在她与她的队友们没

有太多悬念的内力角逐中# 王北

星究竟获得几分滋养# 又究竟如

何得以更上一层楼' 竞技体育水

平达到一定高度#要求再觅突破#

无非是从外在与自身两方面继续

锻造&高水平的教练#针对性的训

练计划#科学的身体素质完善#大

场面的心理能力提升()如是种

种#在王北星出口转内销后#统统

没有得到妥善解决&

从单飞到群居# 王北星一泻

千里*从群居到单飞#李娜一飞冲

天+并不是总要拿体制说事#但革

新总要有个牢靠的抓手,,,理解

运动本身&譬如举重#大可以让中

国选手关起门来爱怎么玩就怎么

玩#因为中国即是世界&而那些国

人认知有限的舶来玩意# 若也是

自娱自乐#那就没多大意思#更谈

不上到世界舞台上去尽显风流

了& 每个项目#区别规划*每棵苗

子#有的放矢#才不至于让个体的

天赋湮没在芸芸众生中&但愿#"%

岁的王北星# 将是中国体坛陨落

的最后一颗星& 华心怡

最后的陨落

肖天表示———

速滑需改革

U型池里满是伤心
肖恩三连冠梦想破碎 大半参赛者严重失误

! ! ! !昨天索契冬奥会男子越野滑雪
自由式竞速半决赛虽然无关金牌，
不过俄罗斯选手加法洛夫和加拿大
教练沃德斯沃斯在比赛中共同演绎
了比金牌更宝贵的奥林匹克精神。
加法洛夫在第一次摔倒、摔坏一只
滑雪板后坚持比赛，不料他随后再
次摔倒，此时观众席上的沃德斯沃
斯冲入赛场，为加法洛夫换上备用
滑雪板，加法洛夫最后完成比赛。

越野滑雪是借助滑雪用具，运
用登山、滑降、转弯、滑行等基本技
术，滑行于山丘雪原的运动项目，也
是冬奥会的传统项目。男子越野滑
雪自由式竞速半决赛第一组开始
后，*名选手奋勇争先。但在一个下
坡段，东道主选手加法洛夫不慎摔
倒，左脚滑雪板断裂。此时，加法洛

夫可以选择退赛，毕竟比赛装备已
经损坏，他也不可能追上其他 !位
选手。然而加法洛夫没有放弃，他拖
着严重受损的滑雪板，在雪上艰难
前行。
不幸的是，没滑多久，加法洛夫

因为左滑雪板损坏的原因，再次失
去重心，摔倒在雪地上，这使得本已
断裂的左滑雪板雪上加霜。加法洛
夫再次艰难地爬起来，显得十分无
助，此时所有观众都瞪大了眼睛，包
括几名俄罗斯教练，不过没有人上
前。突然间，观看比赛的沃德斯沃斯
冲入赛道，沃德斯沃斯在加拿大选
手无缘半决赛后继续在现场观战，
身上携带着为加拿大队员准备的备
用滑雪板。沃德斯沃斯来到加法洛
夫身旁，蹲下来为加法洛夫换上备
用滑雪板。整个过程中，两人没有语
言交流，只是加法洛夫向沃德斯沃
斯点点头，换上完好的滑雪板后滑
向终点。加法洛夫最后的成绩为 *

分 (!秒 +!，比小组第一名慢了近 (

分 !,秒，虽然无缘决赛，不过依然
赢得一片掌声。
同样赢得一片称赞的是沃德斯

沃斯，沃德斯沃斯说：“当我看到加
法洛夫一路拖行时，他像一只被捕
捉动物的夹子夹住的动物，我们不
能袖手旁观。我希望他能体面地滑
完比赛。”
沃德斯沃斯曾参加过 $届冬奥

会，而他的妻子斯科特曾有与加法
洛夫类似的经历。那是在 (&&*年都
灵冬奥会，斯科特和队友雷纳参加
越野滑雪女子团体竞逐赛，比赛中
雷纳的滑雪杆意外断裂，观战的挪
威教练毫不犹豫为雷纳换上挪威队
的备用杆。斯科特和雷纳最后夺得
亚军，而挪威队因此获得第四名，无
缘奖牌。虽然沃德斯沃斯没能帮助
加法洛夫进入决赛，不过他赢得的
喝彩声不亚于任何一位奥运冠军。

本报记者 黄永顺

一场比赛演绎两种奥运精神

! ! ! !本报索契今日电 （特派记者
厉苒苒）带着预赛第一的成绩闯入
决赛，却最终三连冠梦碎。北京时
间今天凌晨，(&)% 年索契冬奥会
单板滑雪男子 -型池半决赛上演
了失误表演，包括卫冕冠军、美国
单板明星肖恩·怀特在内多达 +人
出现严重失误，有运动员质疑是场
地不平整所致。有“极限运动之王”
美誉的肖恩·怀特最终仅列第四
名。瑞士选手波德拉
德奇科夫夺得该项目
金牌。

单板滑雪 -

型池比赛在罗
萨.胡特极限
公园举行，这
里还进行自

由式滑雪的比赛，不过两个赛事的
场地是分开的。
半决赛首轮，)(位选手中有 +

人出现了严重失误，其中包括中国
选手张义威和史万成，前者得到了
%!分，而后者只有 )!/!"分。结果
得分能够上 !" 就能够闯进前四
名。

对于众多选手出现严重失误
的原因，一位来自澳大利亚的选手
表示，“一开始大家都觉得可能是
雪有问题，因为气温高，导致雪松
了，不过后来发现，这里的雪没有
问题，是场地不平整。”
通过电视转播镜头可以看到，

每组选手比完后，组委会都会清理
赛场，不过有资深选手认为，这种

清理不会起到太大效果。

! 王北星

梦碎索契

! 美国滑板明星肖恩-怀特在中国也有大量粉丝
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!加法洛夫第二次摔倒


